
 

 

 

区民と区長の対話集会 

「さとことブレスト」（第 12 回） 

 

令和５年 10 月 24 日（火） 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

杉並区都市整備部 都市計画道路担当 

 



1 
 

 ◆第 12 回 さとことブレスト（高円寺学園） 

開 催 場 所：令和５年 10 月 24 日（火） 午後 3時 55 分～午後 5時 10 分 

場 所：高円寺学園 大会議室 

参加対象者：８年生（中学２年生） 

参加者人数：10 名  

 

◆ブレインストーミング 

１班５人の２班に分かれて、ブレスト形式（※）により実施。 

  区長は各班を回りながらブレストに参加。 

 

 ○次の３つのテーマを中心にブレスト 

  ①高円寺の特色（良いところ・悪いところ） 

  ②高円寺がこうなればいいな・これからも残したいもの 

  ③高円寺のこれからのまちづくりや道路整備 

 

 ○ブレスト終了後、班ごとに発表 

 

 ○講評 

 

※ブレスト：ブレインストーミングの略。あるテーマについて数人で自由なアイデアを

出し合う会議の方法 
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岸本区長の発言内容（挨拶） 

 

皆さん、こんにちは。杉並区長の岸本聡子です。本日はご参加いただきありがとうござ

います。 

本日、参加している方々は、放課後でも参加したいと希望して来ていると伺っており、

大変嬉しいです。 

「さとことブレスト」は、まちづくりの中で道路を考えるというテーマで、これまで

様々な地域の方々と行ってきました。今回は、高円寺学園８年生（中学２年生）の皆さん

と高円寺のまちについて対話し、私たちも勉強させて頂こうと思っています。 

学園長先生からは、昨年、総合的な学習の時間で、地元高円寺について学ぶ授業を行っ

たとお聞きしました。それを聞いた時に、高円寺というまちは、杉並区の中でも特別なま

ちだと思うとともに、皆さんがそのようなまちで育ったことで、今日の対話集会に参加し

てくれているのかなと思いました。 

今日は限られた時間ではありますが、私もブレストに参加し、一緒に楽しく活発な議論

がしたいと思っています。 

どうぞよろしくお願いいたします。 
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各班の発表内容 

 

■１班 

・高円寺の良いところは、祭りや飲食店が多くにぎわっているところ。 

・交通の良いところは、新宿や吉祥寺などの都心が近いところ。 

・高円寺の改善点としては、祭りが終わったあとのごみの問題とか、騒音、落書きが多いと

いう、僕たちが授業のフィールドワークを通して学んだ意見が多かった。 

・夜の道路の明かりが暗いというのが印象に残っていて、高円寺は人が集まっている所があ

るので、夜暗くて治安が悪いという所からそういうのをなくすために明かりをもっとつけ

たらいいと思った。 

・高円寺で残したいものは、銭湯などのリラックスした場所や駄菓子屋、四大祭り、駅の見

た目とかを残したい。 

・どのようなまちにしたいか。要望は、ごみ問題、治安とか、古着屋とか高円寺の特色を伸

ばしていくようなものとか、改善していきたいものとかが出た。住宅街だと家と家の間隔

を空けてほしい、公園でボールを使用してはいけない所も増えてきたので、ボール使用が

できるようにしたり、高円寺の問題であるごみ問題を解決するために、どんどんゴミ箱を

増やしていったりしてほしいといった要望もたくさん出た。 

・これからのまちづくりや道路整備について交通に着目すると、住宅街の道路の幅が狭いと

いう意見が多くて、道路を大きくしてほしいやきれいにしてほしいという意見があった。 

・若者が少ないという意見があったので、若者が楽しめるような駅ビルをつくって、チェー

ン店を入れて、広場をつくるという意見が出た。 

・子育てのための自転車専用やベビーカー専用の道路を造る。高円寺の商店街を活かした車

進入禁止、信号無しの道路をつくるなどの意見も出た。しかし反対に中野が駅ビルや再開

発を行っているので、中野とは区別して違う雰囲気を作ったほうがいいのではないかとい

う意見も出た。 

・安全面としては、やっぱり夜は暗くなってしまう、治安が悪いなどの意見が多かったので、

明かりを増やしたほうがいいのではないか、治安をよくしたいという意見が出た。 
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■２班 

・高円寺のいいところはお祭りが多かったり、商店街が多い、公園が多い、芸人が多く来た

り、にぎやかで活気のある楽しい街だというところ。 

・悪いところは、今までの総合学習等で出ているが、深夜になってもうるさいこと、まちが

汚い、ごみが多い、空き家が多いので地震の時に危ない、公園が狭いところ。 

・残したいところについて、活気のある高円寺を残したいと意見が出た。気を遣わなくてい

い雰囲気、たくさんの飲食店、古着屋、今のように若者に人気のまちというところは今後

も残したい。 

・こうなればいいなということについて、全体的に若者に人気のお店が欲しいという意見が

多かった。人気の飲食店やなくなってしまったファーストフードが欲しいとの意見が出た。

家族向け、子ども向けの施設を作り、女性、子どもが暮らしやすいまちにしてほしいとの

意見も出た。道路を拡幅して、災害時に消防車等が道に入れないということにならないよ

うに、防災面で道を広げてほしいという意見が出た。 

・これからのまちづくりについて、道路整備について、汚い道路がこれからも増えないで

ほしい。家を壊して道路を広げたり、新しく地下通路を作ったりして過ごしやすくした

いという意見が出た。女性や子どもが暮らしやすい街にしてほしいとの意見がでたが、

高円寺の良さをなくしたくないので、使われていない場所や空き家等を有効活用してカ

フェを作ったり、公園を作ったり、子どもや家族連れに優しいまちでもありたいと思っ

た。近くのまちとの交流を深め、東京全体に高円寺をアピールするために、高円寺なら

ではのものや、お店を作るともっと高円寺が良くなると思いました。 
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岸本区長の発言内容（ブレストを終えて） 

 

皆様お疲れ様でした。１時間とは思えない非常に濃い時間だったと思います。 

今日はグループが２つだったため、両方の班のブレインストーミングをよく聞くことが

でき、良かったです。みんなで出した意見をまとめていく作業が、特に大変だったのでは

ないかなと思いました。 

高円寺の良さは、たくさん出ていましたが、その中には、人による捉え方次第で、悪さ

と感じるものもあり、聞いていて大変興味深かったです。 

今の高円寺の雰囲気が残ってほしいという気持ちと子どもたちのために道路も含めて緑

や公園など新しい空間をつくってほしいという気持ち、これも相反しているような気もし

ますし、両立するような気もします。そういうことがそれぞれのグループワークで皆さん

の頭を悩ませたのかなと感じました。この悩みというのは、私たちもまちづくりをする上

で、全く同じような悩みを持っています。そのため、高円寺だけでなく、杉並のまちの皆

さんとこのような対話を行ってきました。 

まちづくり・道路整備の部署として、今日の話も本当に貴重な財産、宝として持って帰

りたいと思います。 

高円寺が大好きだということは、皆さん一致していたと思うので、その高円寺のまち

で、これからも皆さんが「長く住んでいたい」、「働きたい」、「家族を持ちたい」と思える

ようなまちにしていけるように、皆さんと一緒に歩んでいきたいと思います。 

本日はありがとうございました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



6 
 

 

ブレインストーミングで出たご意見 

 

 

■１班 

＜高円寺の特色（良いところ・悪いところ）＞ 

〇良いところ 

・四大祭りがある。 

（高円寺びっくり大道芸、東京高円寺阿波おどり、高円寺フェス、高円寺演芸まつり） 

・にぎやかである。 

・商店街、古着屋が多い。 

・高円寺の夜のにぎわい。 

・飲食店がある。 

・一年を通して行事が多く、活気がある。 

・イベントの時などに商店街全体で協力しているところ。 

・授業のフィールドワークで東京の街をまわって高円寺と比較したことがあり、他の町など

に比べて、阿波おどりという大きな特色がある。 

・新宿や吉祥寺などの都心に近く、すぐ行くことができる。 

・小さい町のわりに人が多い。 

・交通の便がいい。 

・物価が安い。 

・案外なんでもそろっている。 

・ありのままの町なみ。 

・ラーメン屋が多い。 

・居酒屋などの飲食店が多い。 

 

〇悪いところ 

・祭りなどのイベントの時の対応が悪い。 

・騒音が目立つ。 

・駅前の路上ライブが多くてうるさい。他の人からするといいことかもしれない。 

・高架下の落書きが多いのが残念。 

・汚物がたまに落ちている。 

・夜にやっているお店が多いため、駅の周りがうるさい。 

・朝の目覚めが悪い。 

・古く、汚い建物が多い。 

・汚い。 

・路上飲みがいる。 

・変な人がいる。 

・ゴミ箱が少ない。公共の施設も少ない。 
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・外から遊びに来る若者はいるが、高円寺に住む若者は少ない。 

・祭りなどの後にはポイ捨てが多発する。 

・自転車置き場が少ないから自転車の違法駐輪が多い。 

・道がせまく自転車が使いづらい。 

・道路の幅が狭い。 

・商店街に車が入ってくるとなかなか抜け出せない。 

・商店街を通って住宅街に向かう人もいるが、自転車が危ないと感じる。自転車を降りてく

れない人もいる。 

 

＜高円寺がこうなればいいな・これからも残したいもの＞ 

〇こうなればいいな 

・中央線（快速）を土日でも使わせてほしい。 

・家と家の間隔をもっと空けてほしい。 

・古着などを活かしたオシャレな町にしたい。 

・ゴミなどがないきれいな町にしたい。 

・公園でのボール使用をできるようにしたい。ボールを使える場所でも人に怒られることが

ある。 

・治安を良くしてほしい。 

・ゴミが多いので、ゴミ箱をいろんな所に設置してほしい。 

・祭りではもっと露店を出してほしい。 

・ゴミ箱を増やしてほしい。気軽に捨てられる場所が欲しい。 

・スケートボード場を作ったほうが良い。 

・きれいな建物を増やしてほしい。 

・北と南の中間くらいに自転車置場が欲しい。 

・高円寺のシンボルがほしい。 

・阿波おどりの銅像があったら高円寺っぽい。 

・チェーン店がほしい。 

・人気な飲食店が増えてほしい。 

 

〇これからも残したいもの 

・銭湯などのリラックスできる場所。 

・四大祭りは残したい。 

・駅の見た目はできるだけ残してほしい。 

・駄菓子屋。 

・商店街を残してほしい。 
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＜高円寺のこれからのまちづくりや道路整備＞ 

・住宅街の道路の幅を拡げる。 

・道路整備の区画に住んでいる人への対応。家族が道路拡幅の区画に住んでいて、いつ整備

するのか分からず、家をどうするか、いつ引越をするか家族で話し合っている。 

・道路も狭くて事故も起きやすいから、少しだけ道路を拡げて自転車専用、ベビーカー専用

などの専用道路をつくる。 

・車進入禁止、信号なしの道路がほしい。 

・信号の時間の長さを改善してほしい。 

・車２台が通れないほどの狭さで、どちらかがゆずらなきゃいけないので、大きい道路まで

行くときの道路の整備が必要。 

・大きな道路をつくる。 

・地下道をつくる。 

・中野が発展しているので、それとはまた違った雰囲気が必要。 

・今まで通りの雰囲気を変えないでほしい。 

・高齢者と若者を平等に。 

・もう少し緑や花などの自然を増やす。 

・駅をリニューアルし、中に店を入れたい。 

・大きな広場、公園を作りたい。 

・きれいな町にするためにゴミ箱を置く。 

・活気はあるが、安全な町にしてほしい。 

・夜道が結構暗いから明かりを増やす。 

・昔ながらの家が残っている所は、地震の耐久性がないから、地震などの自然災害に強い街

にしたい。 

・安全のため、古く使われていない建物は早く取り壊す。 

・通学路として通っていて、たまに車にぶつかりそうになるから道路が広がると良いと思う。 
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■２班 

＜高円寺の特色（良いところ・悪いところ）＞ 

〇良いところ 

・お祭りが多い 

・阿波踊りが全国的に有名 

・店（飲食店）が多いので活気がある 

・商店街がにぎわっている 

・商店街が多い 

・公園が多い 

・活気がある 

・交通の便がいい 

・芸人が多く来る 

・物価が安い 

 

〇悪いところ 

・バラエティ豊かなポイ捨てごみ 

・汚いものが落ちていることが多い 

・阿波踊り後のごみ 

・商店街はあるが、内容がうすい（遊ぶところがない） 

・路上たばこ、飲酒が多い 

・人気のファーストフードがなくなった 

・休日は高円寺をでて新宿などに遊びに行ってしまう 

・公園が少ない、狭い 

・空き家が多いので地震の時に危ない 

・深夜になってもうるさい 

 

＜高円寺がこうなればいいな・これからも残したいもの＞ 

〇こうなればいいな 

・いこいの場（広い公園・広場）が増える 

・駅の中をもっと充実させてほしい 

・若者向けのお店も欲しい 

・人気のカフェなどが欲しい 

・子どもなどが遊べる場所を増やしてほしい 

・子どもや寝ている人に配慮した夜を 

・土日・祝日にも中央線が通ってほしい 

・路上たばこやごみが減る 

・休日も中央線を通してほしい 

・女性や子どもも暮らしやすい街になってほしい 

・防災面的に道路の幅を拡張してほしい 
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・コンビニが多すぎる（すでにあるのに作られている） 

・皮膚科の病院が欲しい 

・学校や保育園をもう少し広く 

 

〇これからも残したいもの 

・できるだけ今の高円寺の雰囲気を残したい 

・居酒屋、飲み屋などの酒好きの人のための店 

・たくさんの飲食店や古着屋を残す 

・古着屋や飲み屋やライブハウス 

・地域の人の一体感 

・変に気を使わなくていい雰囲気 

・若者に優しく、人気な街であり続けたい 

 

＜高円寺のこれからのまちづくりや道路整備＞ 

・汚い路地が増えない・減る 

・家をこわして道路を広げる 

・歩道橋の階段を両側に作ってほしい 

・スロープを増やしてほしい。車いすや高齢者の方に優しいまちづくり 

・地下道路を作る 

・中野にすぐ行ける道路が欲しい 

・使われていない場所を有効活用する 

・空き家が多いので、そのスペースを有効活用して今までにない幅広い年齢や世代に向けら

れたものをつくる 

・ゴミ箱を増やしてほしい 

・緑をふやす（セントラルパークみたいな） 

・きれいなトイレを作る 

・環状七号線沿いにお店を作る 

・杉八の跡地をもっと活用する 

・若者だけでなく、家族や子どもも過ごしやすい店、家、広場、公園が増えてほしい 

・家族や子どもに優しいまち 

・保育園を広くする。子どもが落ち着いた環境作り 

・近くのまちとの交流を深め、イベントを増やす 

・古着屋の他にも、バズりそうなもの、高円寺だけのもの、有名なお店、家族で入りやすい

飲食店など、もっと若者が来たいと思えるような町にする 

・今のままで良い 

・東京全体に阿波踊りなどの高円寺の４大祭りをアピールする 

 


